

Escala Crítica/Diario Presente, Ventanasur, Horay20noticias, Avance

*Buscan la coalición gobernante cerrar filas y evitar rupturas *Debe asegurar las alianzas internas de liderazgos y grupos

*Los partidos del Trabajo y Verde juegan sus propias cartas

Víctor M. Sámano Labastida

Un inicio explosivo fue el de este año, me comentó Jesús (Chuy) Sibilla, al invitarme a su programa "A Fondo", en la estación radiofónica XEVT y quien de julio de 1989 a octubre de 2018 estuvo al frente de Telerreportaje, histórico espacio de comunicación fundado por su padre Jesús Sibilla Zurita en 1958, unos cinco meses antes de que surgiera el Diario Presente, en febrero de 1959. Explosivo el inicio del 2023 por la serie de acontecimientos en la primera semana. Puede afirmarse que nos esperan en este año todavía hechos determinantes para el futuro del país.

En política sin duda lo más relevante será el destino del organismo electoral INE del que actualmente se debaten reformas; los comicios para gobernador en el Estado de México (hasta ahora bastión inexpugnable del PRI) y de Coahuila, pero sobre todo la selección de quien asumirá la candidatura presidencial de Morena para relevar en 2024 a Andrés Manuel López Obrador. Este mismo año la oposición definirá también su estrategia y candidato para la Presidencia aunque ya han hecho algunos anuncios polémicos.

De los temas que Chuy Sibilla planteó en la conversación radiofónica le he mencionado en este espacio: la captura de Ovidio Guzmán, las políticas de seguridad, la dispersión opositora, entre otros.

LOS RIESGOS NO TAN OCULTOS

COMENTAMOS UN TEMA que sigue y seguirá siendo motivo de análisis y discusión: las campañas adelantadas de quienes aspiran a la candidatura de Morena. Y especialmente, el caso de los accidentes del transporte colectivo en la Ciudad de México y cómo impactan a Claudia Sheinbaum, hasta la fecha a la cabeza de las diversas encuestas y por lo tanto la más expuesta a la crítica...y a los riesgos.

El caso de Coahuila mostró los otros riesgos de Morena que ya se habían asomado en las selecciones de candidatos en el 2021, pero ahora multiplicados con el ingrediente de la disputa

de espacios para el 2024 entre los aliados de la coalición gobernante: tanto los aliados internos integrados orgánicamente a ese partido (las corrientes y liderazgos de los más diversos orígenes) y los externos como el PVEM y PT que como siempre hacen sus cálculos particulares.

Como se sabe, en Coahuila el ex subsecretario Ricardo Mejía Berdeja rebelarse contra el resultado de las encuestas de Morena y se inscribió como candidato del PT; mientras que el PVEM registró una candidatura común con el partido local Unidad Democrática. De esta forma, hasta el momento, los integrantes de la coalición “Juntos haremos historia” van divididos repitiéndose la experiencia de los partidos pequeños que en las presidenciales van con el que consideran con más posibilidades y en las estatales lleva su propia agenda (recordemos que PVEM fue con el tricolor en el 2018); en tanto que PRI, PAN y PRD llevarán a un solo abanderado en la tierra de los Moreira, una familia coahuilense que se ha mantenido en el poder desde por lo menos el 2005 y que inclusive controla parte del PRI nacional.

Para la oposición a Morena tanto Coahuila como el Estado de México son un laboratorio previo a la contienda presidencial del 2024.

En el 2017 en Coahuila el PRI obtuvo casi el 40% de los votos, en pleno crecimiento de la ola obradorista; el PAN logró 36.40% y Morena, con el empresario Armando Guadiana, que ahora repite, sólo sumó 11.91% (aunque ya en el 2021 Guadiana logró poco más del 31% como candidato a la alcaldía de Saltillo). ¿Qué tanto han cambiado las fuerzas para que el casi ex morenista Mejía Berdeja le apueste al PT, partido que apenas logró el 1.52% en los comicios estatales pasados. Por cierto que este político, ahora expulsado del paraíso oficial ha pasado por el PRI, PRD, MC, Morena y ahora PT.

EL TIEMPO APREMIA

¿QUÉ TANTO PREOCUPA a Morena el proceso que se avecina? Primero el de los dos entidades definidas históricamente como “priistas” –en una el tricolor no ha perdido las elecciones a la gubernatura, Edomex; y en otra el poder también se mantiene en manos de una familia política, Coahuila-; y a partir de este proceso, la ruta que marcará la contienda presidencial.

Quizá Morena no le tema tanto a una oposición hasta ahora dispersa, sino a su propia cohesión que depende fundamentalmente del liderazgo de López Obrador.

Así se explicaría la reciente reunión en la Ciudad de México encabezada por el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado y quien –de acuerdo a diversas versiones periodísticas- pidió a los gobernadores surgidos de la coalición que encabeza cuidar un “piso parejo” para aspirantes a la candidatura presidencial. Extraoficialmente trascendió que fue entregada una carta a los mandatarios en la que se lee: “quiero solicitarle, con el mayor respeto, a que construyamos juntas y juntos esa unidad y fortalezcamos la presencia de nuestra compañera Claudia Sheinbaum Pardo y de los compañeros Adán Augusto López Hernández, Marcelo

Coahuila, un llamado de atención para Morena; los gobernadores y el piso parejo

Escrito por Editor

Martes, 17 de Enero de 2023 00:04 -

Ebrard Casaubón y Ricardo Monreal Ávila, en su entidad federativa”.

La novedad sería haber incluido al senador Monreal Ávila como posible aspirante de Morena, hasta ahora fuera de las menciones partidistas.

El encuentro de los gobernadores morenistas se realizó en la Secretaría de Gobernación. Acudieron 16 mandatarios incluida la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum y el anfitrión fue el titular de Segob, Adán Augusto López Hernández. Las versiones sobre el motivo son diversas, pero sin duda que un tema insoslayable es la necesaria unidad de Morena; evitar sucesos como el de Coahuila. Veremos.

AL MARGEN

ES AMLO el factor que reunió a fuerzas muy diversas en el histórico 2018; es el que puede asegurar la cohesión en el 2024. Lo obvio no siempre es visible. (vmsamano@hotmail.com)